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每年秋季学期之初，我都会习惯
性地到中国超市囤积很多食品。原因
倒不完全是为了应对平日教学的忙
碌，而是因为随着国际学生，尤其是
中国留学生的增多，每年学生刚返校
或报到的时候都会伴随食品购物高
峰，中国超市常常会有这样或那样的

“季节性”断货。这大概是高校国际化
一个最直白的体现了。不过欧洲高校
近年的国际化可不仅仅体现在国际学
生的涌入，也体现在欧美学生逐渐兴
起去东方的留学之旅。这多少得益于
亚洲的大学在世界大学的排名稳步升
高。所以我偶尔也会想或许德国、加
拿大等各国到中国的留学生在中国购
买本国食品的时候，也逐渐会和我有
相似的“囤积”逻辑吧。

亚洲经济及高教的兴起不仅使年
轻人对“留学”的需求有了转变，其
实对欧美高校对何为“国际化”及其
功用的认识也有微妙的变化呢。我常
常觉得我所在的肯特大学的国际化是
个有趣而又挺耐人寻味的例子：从很
多角度讲，这似乎是个和“国际化”

搭不上边的大学。比如其主校园不仅
并非身处大都市，而是建在绿树环绕
在英格兰也算作“农村”的山坡上。
这个大学最早是肯特郡政府为了解决
本地年轻人入学而建立的，从学校历
史上讲是个地方大学，其实即便是国
际学生与日俱增的今天，大部分学生
仍然来自英格兰东南部。而且对于我
这个“老外”来说，吸引我的是它还
属于少数依旧延用英国传统“书院联
邦制”的大学，即大学由几个相对独
立的书院组成，每个书院除了提供宿
舍设施之外，还承担部分社交团体的
功能。简单地说，这是个本土得不能
再本土的英国大学。

不过这个“地方”大学却颇有眼
光，在其不到半世纪的发展中，一直
强调国际化，只不过在过去几十年
中，这个“国际化”仅仅是努力把自
己打造成“地处英国的欧洲大学”而
已。但欧洲化确实在过去 50 年里起了
很重要的作用，因为在和欧洲一百多
所高校建立各种合作和联合培养项目
之后，这个没有显赫的历史背景，没

有专项投资，原本名不见经传的大学
居然一跃成为英国前 20 名的“一类
校”。

明年是这个大学建校 50 周年的校
庆，各种系列庆祝活动陆续进入准备
阶段。如果说欧洲化使这所大学挤进
了世界年轻大学的100强，那么下一个
50 年，这所大学未来的道路又在哪里
呢？肯特大学的校长决定从拜访中国
的高校开始！虽然学校和中国已经有
百余项项目合作，但这远远不够。学
校的国际化程度不仅仅是跨过“输
出”其研究成果或单纯吸引来学习的
亚裔学生而已，还
要建立更为深层次
更 稳 固 的 跨 国 合
作，优势整合，增
进其在亚洲尤其在
中国的认可
度。你看依
旧是“国际
化 ”， 开 启
的却是另一
个篇章。
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牛津大学赛德商学院举行宣讲会

本报电 日前，牛津大学赛德商学院在上海和北
京举行宣讲会，吸引众多中国学生到场参加。“今年是
赛德商学院首次在中国正式做推广，但我们不是用商
业化的模式去推广，仅仅是想通过宣讲会让大家更了
解赛德商学院。”牛津大学赛德商学院MBA亚太区招
生官杨洁说。

作为牛津大学的一部分，赛德商学院采用牛津大
学的学术框架和教学特色。据杨洁介绍，在一些选修
课和职业指导课程中，商学院为学生提供一对一私人
教学的机会。

据了解，赛德商学院更青睐那些有志于改变世界
的人。比如对商业模式有着全新想法的，对世界经济
也有全新想法的，在商业环境中非常具有改革意识、
挑战意识的人。“我们需要的是思维开放、有创意的
人。中国学生分数很高，但面试时比较谦虚、含蓄，以
至于没有充分展示自己的优点。所以我希望中国学
生在面试时，要积极展现自己。”杨洁说。

据悉，赛德商学院MBA项目2013/2014届班级共
247 人，其中国际学生占 96%，但就读 MBA 学位的中
国学生比例不高。“希望明年亚洲学生能达到20%，但
前提是生源好。”杨洁说。

澳际“变脸”应对留学观念转变

本报电 “中国学生的长项表现在学习努力、记
忆能力强等方面，但在批判性思维、批判性阅读等方
面需要提升，针对中国学生的思维方式，澳际推出的
学习方式希望学生不仅学会英语，更要学会学习英语
的方法。”在日前北京举行的 2014澳际秋季教育展新
闻发布会上，澳际语言测试项目教育总监 Shanna
Mack所提到的英语培训理念的转变是澳际教育集团
转向国际化教育服务模式的一个方面。

澳际教育集团总裁李平坦言，随着留学产业的迅
速发展，留学家庭对留学服务机构也提出了更高的要
求。由此看来，提供包括实习机会等在内的一整套留
学服务和秉承国际化、专业化的服务理念是今后的大
势所趋。“因此，澳际教育将进一步深化‘留学全产业链’
的服务理念，从低龄段留学培训到高端留学申请，再到
境外服务，以国际型思维开创国际化教育服务模式。”

据悉，2014 澳际秋季教育展（北京）将于 10 月 18
日在京举行，值得一提的是，届时澳际旗下高端品牌
傲美达作为本次秋季教育展“国际型思维”服务模式
之一，将在教育展现场解读海外高端院校和普通留学
申请的不同点。

本报北京电（记者赵晓
霞）英 国 北 方 大 学 联 合 会

（NCUK）15 日在京宣布正式
启 动“ 百 万 英 镑 奖 学 金 ”计
划。该奖学金计划包括英国
北方大学联合会年度奖学金
和英国北方大学联合会领导
力培训项目。其中，年度奖学
金提供 57 个名额，面向中国、
韩国等3国的学生。

“年度奖学金将授予顺利
完成北方大学联合会衔接课
程，并已向北方大学联合会成
员 申 请 大 学 本 科 课 程 的 学
生。奖学金将涵盖整个本科
阶段，每年 5000 英镑。此外，
英国北方大学联合会在领导
力培训项目方面投入逾 20 万
英镑，将在年度奖学金获奖学
生中遴选出 20 位学员。所有
年度奖学金获奖者都有资格
参与项目申请，成功入选者将
在本科第二学年开始参加培
训 ，并 在 第 三 学 年 年 底 完
成。”英国北方大学联合会市
场总监石洁说。

石洁表示，根据新的奖学
金计划，学业成绩拔尖的中国
学生将在英国本科阶段获得
每学年 5000 英镑的奖学金。
此外，中国学生如果在2015年
9月申请英国北方大学联合会
国际预科课程，将有机会获得
由其设于中国的学习中心提
供的 2000 英镑奖学金。“中国
学生一向在我们的课程中表
现出色，希望他们能成功申请到该奖学金。”

据英国驻华大使馆文化教育公使、英国文化教育
协会中国区主任艾琳介绍，现在英国共有13.5万名中
国留学生，来自中国的研究生数量几乎和本地研究生
持平。此外，英国大学和中国大学之间建立了超过
230个不同的合作伙伴关系。“英国政府高度重视中国
学生，我们很高兴看到该奖学金项目的启动。”她说。

“通过这个奖学金项目，希望能够给予中国学生
一些支持。同时继续吸引最有潜力、最有才干的中国
学生。”英国北方大学联合会成员大学之一谢菲尔德
大学全球事务副校长乔·普尔维斯说。

据悉，英国北方大学联合会由英国多所大学联合
成立，目前与包括中国、爱尔兰等在内的全球11个国
家合作。该团体与中方的合作始于1996年，目前在中
国有 16 个学习中心，每年大约有 1000 名中国学生完
成预科课程并到其中一所会员大学继续深造。“我们
希望在保证质量的前提下，今后在中国每年开 3 到 6
个学习中心。”英国北方大学联合会亚太区办公室主
任保罗·特纳说。

从本科阶段翻译丝绸之路相关书籍，到
留学巴黎时整理丝绸之路相关资料，广东女
孩林盼盼俨然已成了丝绸之路文化的传播者
之一。

整丝路资料

2013 年 1 月，求学于巴黎索邦大学的林
盼盼，在朋友的介绍下，申请到了联合国教
科文组织的实习岗位，做该组织的丝绸之路
项目的后期整理工作。这让林盼盼兴奋不
已，她本科时期在国内中山大学学历史，对
历史有着浓厚的兴趣，参加丝绸之路项目的
工作，也是她期待已久的。

上世纪 90年代，联合国教科文组织启动
了一项丝绸之路考察项目，调查资料存在档
案馆。多年后，教科文组织想把这些资料整
理后公布在其官方网站上，与全球范围内的
人分享。整理这些资料，便是林盼盼实习的
工作内容。

“对我而言，这份工作并没有技术上的困
难，但是工作量很大。”林盼盼介绍说，她的
工作分为三个部分：第一是按照老师给的清
单在档案馆里查找相关资料，并阅读找到的
每一篇学术文章，各写一段摘要，方便后人
查询；第二是根据现有的资料整理出丝绸之
路的地图。第三是搜集各国与丝绸之路有关的
研究机构、博物馆、艺术节、文化节等。“我的实
习期只有3个月，但我希望多整理点资料，只要
不上课，就来工作。”林盼盼说道。

在实习期间，林盼盼还感受到了中国同
胞特别的关怀。她的隔壁部门的老师是中国
人，平时特别照顾她。“这位老师经常过来和
我聊天，了解我的工作情况。”林盼盼觉得特
别感动。

译丝路书籍

在联合国教科文组织实习，并不是林盼
盼与丝绸之路的第一次“亲密接触”，早在
2010 年，她就做过丝绸之路相关书籍的翻译
工作。其时，林盼盼在中山大学念本科，恰
逢亚运会将在广州举办，她的导师要将一些
关于丝绸之路的中文书籍翻译成英文供外国
友人阅读，需要学生一起翻译，了解历史又
擅长英语的林盼盼自然成了这项工作的不二
人选。她花了3个月时间，和老师一起完成了
两本书的翻译。

“在 这 个 过 程 中 ， 我 也 学 到 了 很 多 东
西。”林盼盼自豪地向笔者介绍，翻译是富有
挑战性的活儿。翻译原文引用了很多古代文
献，对林盼盼而言，把古文看懂并不算难，
最大的挑战是地理知识：由于时间迁移，文
献中出现的不少地名与现在的不同，需要去
图书馆查找古代地图，逐一找与文献相对应
的地点。此外，古文献中的人名也常常把林
盼盼难倒。古代印度的僧侣名字是用梵文记
载的，为了准确翻译出这些人名，她想方设
法去认识懂梵文的印度人，详细咨询他们。

做汉语讲解

在联合国教科文组织实习期间，恰好遇
上了一年一度的巴黎“博物馆之夜”。在这一
天，巴黎所有的博物馆、文化组织都会“敞
开大门”，开放给来自世界各地的人参观。联
合国教科文组织在这一天自然也是对公众开
放的。

2013 年“博物馆之夜”前夕，林盼盼收
到了一封联合国教科文组织发出的内部邮
件，希望员工和实习生在“博物馆之夜”志
愿为单位做讲解员。她发现，这个活动中没
有汉语翻译：“这对中国参观者来说是不公平
的。”于是，她报名担任汉语和粤语讲解员。

那一天，她为三拨参观者讲解了联合国
教科文组织的概况，这些参观者多数来自中
国。“有些文化组织平时是不对外开放的，但

‘博物馆之夜’这天人们就可以进去看到部分
来自世界各地的艺术品。这是很有意义的。”
林盼盼希望，在这一天，中国参观者也能享
受到同等的讲解服务。“当中国参观者发现有
中文讲解时，特别高兴，还问了我很多问题
哩！”林盼盼自豪地说道。
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林盼盼：

丝绸之路文化

传播者
林桂桢

教育部留学服务
中心发布的“2012 万
名留学人员回国就业
报告”显示，所有留学
回国人员中，具有硕士
学位的人数占 76%。国

外硕士学制短等原因吸引不少中国学子出国读研，但
也有用人单位质疑，短期学制的硕士能学到多少知
识，国外硕士的含金量有多少。

短期学制受学子青睐

小芹 （化名） 刚刚从英国赫尔大学取得硕士学
位回国。在被问及为何出国读研，她说：“英国硕士
学制短，我可以尽快完成学业，拿到学历。”身在澳
大利亚国立大学的雷希颖说，当国内同学硕士毕业
时，他已经“三年抱俩”，拿到两个硕士学位了。

关于硕士应当读几年，国际上并无统一标准。
英国和新加坡绝大部分硕士专业为一年制。美国一
些商科类的专业硕士学制为一年，全日制硕士通常
两年内可以完成学业取得硕士学位。澳大利亚的硕
士也以两年学制为主。而爱尔兰、瑞士等国实行一
到两年的硕士学制。

对于留学生来说，短期学制意味着更少的金钱
投入和精力付出。因此，留学生对其青睐有加。教
育部留学服务中心数据显示，2012年在该中心办理
户籍和就业证明的11045名留学人员中，一年期硕士
超过半数，达到5155名。

短期学制能学到什么？

小芹介绍说，她在赫尔大学读硕士的一年分为
三个学期，确实时间很短，没有学到很多东西。不
过她也认为，学到东西的多少和个人关系还是很大
的，不少人四年大学也未必学进了很多东西。

在日本北海道大学攻读硕士学位的徐陵 （化
名） 认为，两年的学习时间不是非常充裕但也不是
特别紧张。

相关专家介绍，学制短并不意味着学到的东西
少。以英国为例，一年制的硕士课程安排相当紧
张，课程设置包括选修课在内全是专业课，每学期
可能要修 3-6 门课，而每门课程要阅读
指定的参考书、论文和小组合作课题等。

小芹介绍说，一年里一半的时间都
有课，感觉天天都在上课、考试。课前
课后都需要做大量准备，否则可能会听
不懂。而英国大学的考试要求也很严
格，留学生不努力学习很可能挂科。

中国俗语说“师傅领进门，修行在
个人”。短期
学制，学校同
样提供了合理
的课程安排，
优良的教学资
源，能学到多
少知识，就要
看 个 人 努 力
了。

高昂的留学成本

出国留学，学费和生活费都不是一笔小数目。小
芹介绍，英国留学生一年学费大约在13万元人民币左
右，虽有奖学金申请，但是奖学金数额并不高，大多数
还是要靠留学生自己承担。而生活费，一般留学生在
英国一年，不买奢侈品、不出去旅游，基本生活费要在
20万元人民币左右，伦敦附近的城市可能要更多。

安徽某留学机构留学顾问赵妍介绍，出国读研
一年的基本费用，英国在 30万元人民币左右，澳大
利亚在25万元人民币左右，美国更高。

如此高昂的留学成本，能带来相应的高回报
吗？回国后的小芹在北京一家国企工作，第一年还
在试用期，月薪 3500 元，“与刚毕业的大学生差不
多”。在她看来，国外的硕士和国内比起来的优势只
是在于找某些要求留学海外背景的工作时起作用。
被问及多久能收回留学成本时，她显得十分无奈：

“要看职业发展了，目前没戏。”
“没有公司单纯因为你是海归就录用你，海归太

多了。”从新加坡硕士毕业回国的张枫 （化名） 谈及
他找工作时的感受说道。

出国读研值不值

“收获这种东西，不是钱能衡量的。”小芹说，
“留学不是单纯为了学习知识，一个人在国外生活，
学习、生活、感情都得到锻炼。另外，对不同文化
的了解，和当地人愉快地交流都是收获。我觉得我
还挺值得的，因为1年的英国生活对于我的性格养成
和为人处世都有很大的影响。”

“有时候看到、学到的东西，一辈子都受益。”
徐陵并没有考虑过以后要收回留学成本的问题，他
出国读研的目的是“见识世面，开拓视野”，这个目
的达到了，他觉得还算值得。

赵妍认为，留学生在国外拿到国内认证的学
位，回国找工作、进外企还是有一定优势的。而国
外留学，体验不一样的教育制度，参加义工活动，
利用假期旅游见识下异域文化，也是很有意思的。
但是由于出国留学费用较高，她建议工薪家庭要慎
重考虑。

英国大学的国际化
张悦悦

英国大学的国际化
张悦悦

来源：新东方官网

硕研多为短学制硕研多为短学制 修习须投高成本修习须投高成本

留学读硕含金量足吗留学读硕含金量足吗？？
杨杨 琦琦
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